

PARA LA NIÑA ESTERCITA SILVA

(INTRODUCCIÓN)

Me inclino, reverente, ante la oratoria de los demás, pero soy enemigo declarado de la grandilocuencia para mi uso particular, porque siempre me ha parecido que mientras más se aleje de su propio terreno el que habla a otros, menos sincera, *menos suya* es su palabra, y, por ende, *más de todo el mundo*, que es como decir *más vulgar*.

A mí lo que principalmente me atrae en quien se dirige al público, es la espontaneidad, la sencillez de las ideas y de la dicción, reveladoras del temperamento, y del criterio individual, cuyo conocimiento es, al menos para el psicólogo, mucho más interesante que el enterarse del mayor o menor volumen de erudición, dominio de la preceptiva o fantasía creadora del autor. Así, por armonía de pensamientos, cautiva más mi atención la orquídea del monte que la rosa de las platabandas.

Admiro a los héroes, pero a los héroes conscientes y volentes que, sin proponerse asombrar a nadie con sus hazañas, llevan a cabo grandes acciones, sin escatimar su vida ante el peligro, si el deber se lo ordena.

Admiro a los santos, pero a los santos por acción, no por omisión; quiero decir, a los santos que consagran su existencia a la práctica de las virtudes positivas (que son las únicas que importan a la colectividad), no a estériles abstracciones del cuerpo y del espíritu, con lo que hurtan a la familia social el contingente de sus fuerzas, que a ella pertenecen por derecho exclusivo.

Y admiro, en consecuencia, a los buenos maestros, que son héroes perpétuos, no por accidente; y que son santos también, y de los útiles, porque se entregan por entero al servicio de la humanidad, en lucha constante y titánica con las propias pasiones y con las ajenas, que son los adversarios más formidables de los mortales.

Rindo culto, por lo dicho, a los maestros dignos de este nombre; pero les canto mis salmos con arreglo a mi liturgia, en mi lenguaje ingenuo; como me brota del corazón, sin buscar eufemismos que disimulen la falta de fondo o de convicciones, escogidos acaso para arrancar aplausos por sorpresa, casi casi a traición.

No es, entonces, un discurso lo que voy a leer. Es simplemente la expresión de mis anhelos y de mis esperanzas.

Claro está que me satisfaría mucho que mi insignificante trabajo agradase a mis apreciables pacientes... sobre todo a la mu-

sa que lo inspira, pues así creería yo haberme elevado al nivel intelectual y moral de tan distinguida asamblea y tan ilustre heroína.

Perspectivas

Estamos en 1944, a 12 de octubre.

Los escolares de hace veinticinco años son hoy personas serias; excelentes los varones, excelentes las mujeres.

Nuestros hombres de la actual generación son hombres de veras, física y moralmente, y el sexo débil no tiene ya que hacer las veces de ellos.

Toda la colmena social—en la que no hay zánganos en ejercicio, ni "en disponibilidad"—y cada individuo en su esfera de acción, funcionan con exactitud admirable; leal, honradamente, con patriotismo verdadero porque es práctico, no mentido.

Reinan en Costa Rica la paz, el orden, el progreso, una vez que el sentimiento del deber ha prevalecido al fin sobre la fuerza bruta, sobre la iniquidad. En vez de los malos de antaño, hay buenos de hogaño, y los buenos son mejores.

Nuestra pequeña Nación, después de tremendas convulsiones a que la precipitó con sus desmanes una cuadrilla de malvados sin dios ni ley, pudo, milagrosamente, erguirse de nuevo, y redimida por el trabajo y el amor a la virtud, figura al presente entre los pueblos más cultos del orbe. ¡Salve, Costa Rica!

En un ameno jardín, a la sombra de frondosos árboles, como Platón bajo los plátanos de la Academia, una maestra de niños departe con éstos ante una bella estatua.

—¿Sabéis—les pregunta afablemente—quién fué la persona que ese bronce mudo pero sugestivo quiere recordarnos siempre y cuyo nombre— a manera de insignia—lleva ufana nuestra escuela? Pues fué una modesta educadora—con el ejemplo más que con la palabra—; un abnegado apóstol de la instrucción, que es el pan eucarístico de la inteligencia; un espíritu selecto que se consagró a la enseñanza, con

Hernán Zamora Elizondo
PASANTE DE ABOGADO
Despacha en el bufete del
Lic. Cruz Meza
LA CIUDAD DE MEXICO
ERNESTO ORTIZ
DÉPOSITO PERMANENTE DE HARINA

afecto como maternal para sus discípulos; que en la época aciaga del despotismo más feroz y más innoble que vieron las edades, supo, con sonrisa en los ojos y en los labios, mas con heroísmo en el corazón, mantener en alto la bandera de la dignidad, como el lábaro de Constantino, signo de la fe y de la victoria. Era maestra, y con su civismo alo espartano colaboró por mucho a la ruda tarea de la regeneración de nuestro país, que los conculcadores de todo derecho tenían sumido en la abyección.

Vinieron mejores tiempos; el sol de la libertad brilló en nuestro cielo; la justicia imperó y la pastora del pueril rebaño fué aclamada como gloria de la patria. Después, vencida por los años, pero con el alma en perpetua primavera, hubo de pagar su tributo a la piadosa madre común... Hacia el azul voló su esencia y desde entonces es más grande y más puro el fulgor de las estrellas.

Le ergo le erigieron, por suscripción popular muchas veces llenada; esa estatua que vemos, y que no provoca, como casi todas las estatuas, irónica y amarga interrogación al pasajero que las observa, sino que es fiel homenaje de las gentes a su bienhechora...

Cubramos de flores ese monumento, que para regocijo de los buenos y para honrar a los buenos produce el Criador las flores; y entonemos cantos patrióticos ante esa imagen de la ilustre pedagoga. Esta, con su humildad y placidez geniales, nos está escuchando desde lo alto, porque no mueren nunca los que fueron grandes.....

—Y ¿cómo se llamaba tan simpática protectora?—inquiero formalísimamente un querubín de siete años.

—Se, llamaba Ester Silva—contesta la maestra—; pero todos le decían "la niña Estercita"... y hubiera sido imposible no hacerlo así, porque la dulzura infantil de su mirada y la delicadeza de sus sentimientos pedían, para su nombre, la caricia de un mimoso diminutivo..... lo cual no quitaba que su corazón, fuese fuerte y valiente para realizar el bien y servir a la humanidad, como son valientes y fuertes los corazones de todos los escogidos.

—¿Quién hubiera podido conocerla exclamarán los párvulos de 1944..... —¿Quién pudiera ver su apoteosis!—suspiramos los viejos de 1919.....

San José, 12 de octubre de 1919,

LUIS CASTRO UREÑA

Soldados que aparecen en las listas y soldados que pelearon

Señor Director de "El Hombre Libre"

En el "Diario de Costa Rica", fecha 9 del presente, aparece una lista de los revolucionarios que quedan por cancelarse, y cuál no ha sido mi asombro al ver en dicha lista nombres de individuos que nunca en su vida han sido ni soldados, pues un militar que abandona su puesto de centinela para decirle al Jefe que no ha comido, no puede llamarse como tal, pues ese procedimiento autoriza en una línea de fuego y en rigurosa campaña a ser juzgado y pasado por las armas; pero la benevolencia de los Jefes, Generales Chao y Estupinian, pudo favorecerle para que no se cumpliera en él el peso del Código Militar. Por eso hoy nos asombra, repito, que aparezcan con grados de Coroneles que llevan una mancha tal; además no sabemos qué atribuciones se han tom do esos individuos para hacer aparecer nombres sin el consentimiento previo de Jefes o de los interesados que aparecen en dicha lista. Por eso nos vemos obligados a hacer esta aclaración; nosotros no hemos autorizado a nadie para que tome nuestros nombres para hacer reclamaciones que van en menoscabo de nuestra dignidad militar, pues nosotros tenemos la convicción de que al leer nuestros Jefes estas líneas no podemos ruborizarnos porque digamos cosa incierta, pues como en la lista que en el "Diario de Costa Rica" del nueve del presente dice Jeremías y Abraham Ló ez, capitanes hondureños, y escasos de informaciones los informantes ponen todo el tiempo de quienes ellos no pueden precisar número ni de meses, ni de días que prestamos servicios a la revolución.

Nosotros salimos de Honduras el diecisiete de Diciembre del año pasado, y desde esa fecha estuvimos a las órdenes del malogrado Lic. don Alfredo Volio; por tanto es que no sabemos cómo los que llegaron a última hora pueden dar un informe del principio de la revolución; nosotros no hacemos un reclamo porque nos degrades en su lista, sino que hacemos luz, sobre las cosas que están en su derecho, en la orden del día treinta de abril, que fue la organización del Ejército Constitucional Revolucionario al mando del General don Manuel Estupinian. Désele—dijo—de alta en el servicio de las armas a los,

CORONELES

Humberto Pérez P., Agustín Aviles, Modesto Mora, Edrulfo Rodríguez, T. S. Morazán, Cipriano Olivarez.

CAPITANES

Julían A. García, Tomás Muñoz, José A. Ramírez, Francisco Hernández B., Valentín García, Macedonio Mendieta.

TENIENTES CORONELES

Crisanto Hernández, Juan V. Obando, José A. Sánchez, José del Carmen Gutiérrez, Amadeo Vargas, César Ferrari, Abraham López, Jeremías López, Ramón Urros, Carlos Agirez.

SARGENTOS MAYORES

Miguel C. Erazo, Telegrafista, Eli-seo Stupinian, Indalecio Peña.

Orden del día 10 de mayo—Coronel, Macario Rodríguez; Teniente Coronel, Carlos A. Ruiz.

Mayo 12—Tenientes, Francisco Cabalceta, Fabián Abellón, Aquiles Ulate, Leopoldo Martínez, Rafael Martínez, Antonio A. Galiado.

Mayo 12—José Cruz dado de baja el 20 del mismo.

Mayo 12.—Capitanes, Joaquín García y Julián Castillo; Coronel Víctor M. López.

Mayo 18.—Sargento Mayor, Gerardo Ríos; Teniente, Marcos Segar-rune y Augusto Bermúdez.

Mayo 19.—Capitán, Luis Flores. Ahora preguntamos nosotros: ¿dónde están, en qué lista tanto Jefe, que aparecen en la lista anterior? Pues no atribuimos más que a un sueño de hadas de algunos de los firmantes, interesados en aparecer como personas importantes de la revolución, porque de otra manera no nos explicamos cómo puedan ellas tomar nombres de personas que absolutamente ni las han autorizado para que las hagan aparecer como reclamantes de cosas que están lejos de su intención, pues nosotros no hemos siquiera ni mencionado compromisos que dicen tienen los Jefes de la Revolución.

En caso de que existieran dichos compromisos, no creemos que sea de nuestra incumbencia dicho asunto, sino de los Jefes inmediatos, que es a quien está dado el solucionar cualquier dificultad.

Por eso nosotros los firmantes, protestamos enérgicamente de que se publiquen nuestros nombres entre los necios pedigüeños, porque deja mucho que desear de los que ayer no más ofrecimos nuestra sangre y nuestras vidas para defender de la tiranía a la hermosa República de Costa Rica que estaba oprimida y amenazada a perder su soberanía. No borremos lo que hicimos con las manos.

De Uds. ateatos y s. s.,

J. ABRAHAM LÓPEZ

JEREMÍAS LÓPEZ

¿General o Coronel?

Paraíso, 15 de octubre de 1919. Señor Director de "El Hombre Libre"

Estimado señor:

En una de las ediciones pasadas de su importante diario leí algo con respecto a grados militares dados por el congreso tinoquista, donde aparecen Chilo Sandoval, Andrés Sáenz y otros, como generales y también muchos coroneles efectivos; le diré que dichos señores fueron ascendidos unos por maltratar a presos políticos, y los demás por su linda cara; es necesario que el Congreso venidero tome en cuenta esto y borre de la plana mayor de nuestro ejército esa mugre, porque algunos de estos individuos no saben manejar un fusil. Me refiero a una edición de estos días, donde Ud. discute con el Dr. Zelaya y donde dice Ud. que no sabe cómo decirle a Chilo Sandoval, general o coronel; lo mejor sería decirle simplemente Chilo, porque no dejó de ser el mismo.

Del señor Director con toda consideración me suscribo Atto. y S. S.,

Gonzalo Mora Quesada

Acabamos de Recibir las dos Mejores Marcas de Botón

SHINOLA y BULLY SHINE

TELÉFONO 408

SAUMA E HIJOS

APARTADO 134

NOTAS EDITORIALES

El cablegrama del Ex-Presidente González Flores

La Candidatura de Julio Acosta, victoriosa a estas horas en todo el país y dueña unánimemente de la opinión sana y honorable, ha tomado ya, ha cobrado ya sus propios perfiles: es una Candidatura Nacional. Los Licenciados Jiménez Oreamuno y Echandi, poseedores de méritos que nadie podrá discutirles, no quisieron disputar al ilustre y noble Jefe del Partido Constitucional su triunfo incomparable y, más bien, con actitud que realza gallardamente sus personalidades, se incorporaron a nuestras filas, que son las filas de los ciudadanos de la República.

Ahora el ex Presidente González Flores, quien, a despecho de todos los exclusivismos, tiene ganado entre nosotros el título de gran patriota y de escrupuloso Administrador de la Hacienda Pública, ha cableografiado a su familia en Heredia estas dos simples palabras: "ACUERPEN ACOSTA"; simples palabras dentro de las cuales se contiene todo un programa de lucha. "ACUERPEN ACOSTA", significa: pongan su esfuerzo todo y su influencia y su consejo de parte del Caudillo de la Revolución y Candidato a la Presidencia, Julio Acosta; préstense toda su energía a la causa que resume las aspiraciones y las nobles ansias de la Costa Rica regenerada; rodeen al conspicuo elemento que, siendo Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores de mi Gobierno, supo ser solidario conmigo, en la causa de la redención de Costa Rica, eligiendo el ostracismo primero, y las angustias e inclemencias de la Revolución después, en lugar de aceptar un puesto preferente en el festín en que los cuervos del vandalaje y el despotismo pretendieron repartir piltrafa por piltrafa el cuerpo palpitante de la Patria; ese cablegrama, en el sencillo laconismo de esas dos palabras, quiere decir, —resumamos en una expresión— ármense en batalla contra los restos del despotismo que, aun dispersos y alicaídos, sueñan con una nueva era de desvergüenza, de crimen y de depredación.

Repitiendo lo que dijimos ayer en una nota, a nosotros no nos sorprende esta actitud del señor ex Presidente: la aguardábamos. Aun más, siempre nos explicamos la razón por la cual sus hermanos que nunca estuvieron contra el acostismo, aguardaban saber qué pensaba su hermano, ya que la actuación de ellos aquí se habría tomado como trasunto de la de su hermano en Washington, y ellos no tenían derecho a delinir, como si dijéramos, una conducta que no les era del todo conocida, por más que suponían que había de ser la que expresa este cablegrama.

Con qué infundios seguirá engañándose y tratando de engañar a la opinión pública ese ridículo grupo del abstencionismo, que no es sino el tinoquismo desarripado que, desarmado y vencido, ensaya obstaculizar nuestra carrera con la careta de un cobarde pasivismo? No lo sabemos ni nos quita el sueño averiguarlo. Nuestras legiones entusiastas y serenas van a paso de victoria; y sobre los escombros humeantes de la barbarocracia, edificarán el hermoso edificio de la República, la Casa de la Democracia, el Templo de la Ley, del Decoro y del Progreso.

Elección de Alcaldes

Nos atrevemos, muy respetuosamente, a insinuar al señor Presidente Aguilar Barquero, una medida, insignificante en apariencia, pero de alcances de verdadero interés público: nos referimos a que debe ser postergada la fecha de la elección de los Alcaldes de la República.

En diciembre, la Corte hará el nombramiento de estos funcionarios de Justicia; y nosotros venimos a pedir al señor Presidente que, en virtud de las facultades omnímodas de que está investido, y de las cuales sólo ha hecho uso en el exclusivo beneficio nacional, prive de esa función a la Corte actual, para que sea la nueva, la elegida por el próximo Congreso, la que haga esas designaciones.

Nos pide el fundamento de esa insinuación? Sin ánimo de reproche para los señores Magistrados de la Corte Suprema de Justicia, es necesario confesar que al país no le merecen gran fe sus procedimientos, maleados por algunos de sus miembros, que fueron fáciles y sencillos instrumentos al servicio de la picardía ontronizada-disimulada esa incondicionalidad con el pretexto legal, triste y lamentable pretexto cuando es el Representante de la Justicia quien lo invoca. En esas condiciones, la elección de Alcaldes que ahora en diciembre y por esta Corte se hiciera, no respondería al anhelo de renovación y depuración que Costa Rica tiene derecho de exigir.

Un desvío en la línea del Pacífico

Ahora que está al frente de la Administración del Ferrocarril del Estado un hombre escrupuloso, trabajador e inteligente, que se halla dispuesto a empeñar todas sus valiosas energías en bien de esa empresa, quizá la más importante entre las nacionales, vamos a tomarnos la libertad de elevar a su reflexión esta idea de que hemos hablado en otras ocasiones.

Es el caso indiscutible que la vía férrea al Pacífico adolece de dos grandes inconvenientes, aún más, de dos graves peligros que rebajan en mucho el valor de esa obra: ya se sabe que estamos indicando la Roca de Carballo y el Puente de la Barranca.

La Roca de Carballo es un peligro inminente: basta pasar una sola vez por ahí, para llevarse la idea de que el trazado que por ese lugar hizo pasar la línea, fué—dicho sea con perdón de los ingenieros constructores—del todo equivocado. Porque hay que tomar en cuenta que ese peligro no se conjura volando ese peñón con dinamita, porque esa sería una empresa disíclisima y no de resultados seguros, ni, como en alguna ocasión se dijo, desviando la línea un trecho antes de llegar a la Roca y haciéndola pasar por el brazo que el mar forma en ese punto, pues además de que eso siempre sería provisional, las mareas serían para esa sección de la línea una constante amenaza.

En lo referente al Puente de la Barranca, ya sabemos que hay

Comienza la sanción?

San José, 15 de octubre de 1919

Señor Promotor Fiscal

S. D.

Acompaño el n.º 43 del periódico "El Hombre Libre" del 14 de corriente, en el cual don José María Zeledón en un artículo titulado "Palpitaciones Nacionales", alude a proceder incorrectos de parte de algunos empleados del Ferrocarril al Pacífico en la Administración pasada, proceder que caen bajo la jurisdicción de la justicia represiva.

Para esclarecer qué haya en concreto respecto de la delación indicada y hacer efectivas las responsabilidades del caso, sírvase Ud. iniciar ante el Juez del Crimen de esta provincia y si para ello hubiere motivo, las ausas que fueren indispensables a fin de averiguar los delitos que se hubieren cometido imponer a los delincuentes el castigo correspondiente.

El proceso, como es natural, debe iniciarse con la declaración del señor Zeledón, autor de la denuncia.

Además de esto, como el Gobierno se preocupa muy especialmente en hacer luz sobre los procedimientos delictuosos de los que prevalidos de su posición oficial en los últimos tiempos han defraudado los intereses nacionales o los particulares, para cuyo efecto ha nombrado comisiones especiales con atribuciones bien determinadas para llegar a su cometido; esto no obstante, para la mayor eficacia en la realización de los justos anhelos del Gobierno y del país en general, recomiendo a Ud. que cuando en la prensa apareciere un cargo serio como el actual del señor Zeledón, proceda Ud. aun sin insinuación de esta Secretaría a hacer la denuncia que corresponda, prestándole al propio tiempo toda la atención necesaria para la averiguación y castigo de los culpables.

Soy de Ud. muy atento y seguro servidor

ANDRÉS VENEGAS

Por Mario Fernández Alfaro

Sabemos de buena fuente que un grupo de Profesores del Liceo de Costa Rica, ha levantado un escrito para solicitar del Gobierno una beca en beneficio de Mario Fernández Alfaro, con propósito de que vaya a concluir a alguna parte de las Universidades de Europa o los Estados Unidos, sus estudios de matemáticas. La personalidad moral e intelectual de este joven profesor justifica con toda amplitud la aspiración del Profesorado del Liceo, y está en manos del Gobierno actual abrir una nueva senda a la juventud estudiosa del país. Las letras habrán de sustituir a las armas.

Baile esta noche en Desamparados

Esta noche, a las 8, tendrá verificativo en la vecina y muy simpática Ciudad de Desamparados un animado baile social en el amplio Salón de la Escuela.

La entrada al baile será mediante una cuota, que están autorizados para recibir en esta ciudad don David Rojas, don Enrique Marchena y don J. Albertazzi Avendaño.

Suscríbase a El Hombre Libre

que hacer uno nuevo en cada verano, porque las impetuosas corrientes en invierno lo barren año por año.

No hay otra manera de salvar esos insuperables inconvenientes, en nuestro pobre concepto, que haciendo el desvío,—que ya ha sido estudiado y cuyos planos fueron levantados,—algunos kilómetros antes de llegar a la Roca de Carballo y llevándola a unir la línea de Esparta. De esa manera se utilizaría el Puente de la Barranca que hay en ese ramal; y que sí ofrece seguridad al público. Recuérdese que alguna vez el ex Administrador don José Cabezas decía que sólo dos cosas buenas tenía el Ferrocarril: EL PUENTE DE LA BARRANCA (ese a que me refiero) y Poncho Mora.

Que costaría mucho el trabajo que indicamos? No una gran suma, que podría ser cubierta con un pequeño aumento en fletes y pasajes que el público reconocería gustoso en obsequio a la gran mejora introducida, aparte de que es condición de buen gobierno examinar si lo que se hace es indispensable o no, y averiguado que lo sea, ir adelante, bien sea muy costosa la obra emprendida.

Creemos que este es un asunto muy importante, y confiamos en que el Administrador señor Gómez meditará en él.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

AL MARGEN DE LA REVOLUCIÓN

Dresia Brenes

Para delinear con buen suceso este perfil temprano en toda su hermosura, úrgiase un lienzo estelar, la paleta del ensueño y la mano genial de la aurora. Sin esos factores, vano será todo empeño. Por ahora se trata apenas de consignar al margen de las páginas de la Revolución una nota de oro que es como una flor, alelí o rosa.

Nos referimos a la pequeña colegiala de brillante intelecto, cuyo espíritu onduló con arrogancia sostenida, culminando en la cima de la protesta popular, durante las horas extremas de la semana trágica de junio.

En su aula de clases esta niña de trece años fué el primer impulso la primera nota del canto de libertad que después de llenar todo el colegio, debía más tarde poner en vibración el alma altiva de la ciudad.

El grupo juvenil en el cual el espíritu de la niña fué la vibrante llama que puso en combustión los más valiosos entusiasmos, decidió en gran manera en la obra de salvamento por el decoro nacional, puesta en práctica con una decisión y una altivez, para las que todo elogio sería menguado, por las admirables maestras de escuela rebeladas. Situada, como activa portabandera, a la cabeza de sus gentiles compañeras en los parquecillos de Morazán, la dulce niña fué de las primeras que se levantaron en las tribunas de la libertad, en los días más culminantes del terror, para apostrofar, con acento de menantial y de honda, la irrespetuosa barbarie de los liberticidas. El gesto de aquel instante no venía de una bella niña de trece años. Aquel apóstrofo era la voz de la civilización representada por una colegiala de corazón valeroso y de feliz inteligencia; aquel apóstrofo dirigido por una estudiante a la fuerza brutal de las sables y de las bayonetas, fué la voz del libro, la palabra del banco de escuela, el acento del maestro civilizador y creador, en rebelión abierta, por un rayo de sol, bajo las densas tinieblas de la tiranía más aborrecible.

Erguida en su tribuna, rodeada de sus compañeras de aula sintiendo a los verdugos decaer, la encantadora niña fué un símbolo: aquella cabecita llena de luz era, en el conjunto, la encarnación de los tiempos nuevos. Fué una antorcha en el sendero lleno de sombras.

RUBÉN COTO

Teatro infantil

Con la mira de arbitrar algunos recursos para así atender las necesidades más apremiantes de los niños que se educan en la Escuela Superior de Niñas N.º 5, la Directora y personal ha acordado dar una función infantil en el local de la misma escuela. Al efecto se ha elegido un escogido programa que será del agrado general. El estimable Doctor Cordero, en interesante conversación a los padres de familia, desarrollará varios tópicos sobre Higiene Escolar. Esta función será amenizada por una orquesta y tendrá verificativo el domingo próximo a la 1 p. m.

Se le dará curso a las solicitudes de naturalización

Derogado el Decreto del Ejecutivo N.º 5, de 18 de Julio del corriente año, por el cual se suspende la tramitación de las solicitudes de naturalización presentadas por ciudadanos súbditos de las naciones en guerra, se le dará curso a esas solicitudes en adelante como se ha hecho hasta ahora, con las nuevas que se presenten y con las que están archivadas.

Compromiso matrimonial

El domingo 12 de octubre en la residencia de don Ramón Ulloa, se efectuó el compromiso matrimonial de su hija María Cristina Ulloa con el señor don José Antonio Echandi h.

Anticipamos nuestros votos de felicidad para los futuros esposos.

Gotas amargas

Hoy han llegado a nuestras oficinas nuevas protestas por el nombramiento del señor Saborío Ugalde para Tesorero de la tributación en Alajuela. Es la ciudad entera que se alza para reprobar tan inconsulta designación. Se habla de convocar un miting para darle un carácter enérgico a la justa repulsa de Alajuela. Damos hoy a la publicidad copia de otra acta no menos servil que la que insertamos ayer, suscrita por este peliquista que ha tenido la sana fortuna de seguir disfrutando de las continuadas del régimen presuntamente caído.

Aquí el acta:

Sesión celebrada por la Corporación Municipal de Alajuela el 2 de setiembre de 1918, con asistencia de los Regidores Francisco Saborío (Presidente), Casarla, Quesada, Mora y Agüero.

ARTICULO Xº

El Regidor dió cuenta de que en cumplimiento de la comisión que le fué dada por acuerdo contenido en el artículo XXVI del acta de la sesión anterior, dirigió al señor Presidente de la República el siguiente telegrama: "Comisionado por la Corporación Municipal, sesión de anoche, asistencia de Regidores Saborío, Agüero, Queada y Mora a moción regidor Agüero, aprobada por aclamación para manifestar a Ud. directamente su más cumplida satisfacción por el fracaso de la proyectada invasión armada al país por la frontera norte, intetada por algunos expatriados voluntarios, íntimos amigos de la pasada administración, ayudados acaso por elementos extranjeros, mercenarios o no, así como por el hecho público ya, del fracaso de las gestiones diplomáticas hechas por el Presidente de Nicaragua ante los otros Gobiernos de Centro América contra la permanencia de Ud. en el del país que lo llevó al Poder por la voluntad casi unánime de la Nación, cumpla gustoso tan honrosa comisión transmitiéndole en la forma expresada los sentimientos de esta Municipalidad que tengo el honor de presidir

FRANCISCO SABORIO.

Vendo Cuatro motores eléctricos corriente alterna, de 2 H. P. de 1, de 2 y 3. — Carlos Mangel. (27)

Se venden @ 16,000—00 en bonos de Conversión de la Deuda Interna. Entenderse con Teófilo Salazar Ch. en Heredia. (28)

TEATRO AMERICA
Sábado 18 de Octubre
Grandiosa producción de artel María Guerrero en el sublime drama titulado:
Un Solo Corazón!
Luneta o Butaca 0.50
Domingo 19 Colosal Estreno!
El Misterio del Circo Real

TEATRO ACTUALIDADES
Sábado 18 de Octubre
La bellísima tragedia de gran emoción, titulada:
LUCHAS POR LA VIDA
DOMINGO:
¡¡DOS Grandiosas Funciones!!

Un mapa de Costa Rica para las escuelas de los Angeles, California

WILLIAMS INTERNATIONAL SCHOOL.
507, West Adams Street.
Los Angeles, California U. S. A.
10 de agosto de 1919.
Sr. Ministro de Instrucción Pública.
San José, C. R. América Central.
Muy señor mío:
Suplico a Ud. encarecidamente me remitiera un mapa oficial de la República de Costa Rica, que me pudiera servir de texto para las clases de Geografía de mi plantel, pues en verdad son muy incompletos los mapas de Costa Rica que aquí se pueden conseguir.
Este favor que Ud. señor, me hará, sabré corresponder si algún día visitara este paraíso terr. nal, Los Angeles.
También me he tomado la libertad de enviarle uno de mis reglamentos, bajo otra cubierta.
Dándole las gracias anticipadas, le saludo muy atentamente.
De Ud. Atto. S. S.
PROF. J. WILLIAMS
Director.

TEATRO TEBOL
Sábado 18 de Octubre
Gran Función de Gala en Honor de las Colonias Aliadas
La soberbia película autorizada por el Gobierno americano:
América y sus aliados
Grandes detalles de la Guerra Europea
Domingo! Matinée: La Muda de Portici
Noche: ENVIDIA, por la Bertini

TEATRO MODERNO
Sábado 18 de Octubre
Los episodios 12, 13, 14, 15 y 16 (Final) de la portentosa obra
La Mascara de los Dientes Blancos
Luneta o Butaca 0.25 - Galería 0.10
Mañana, Domingo
Matinée: LUGURIA, por la Bertini
Noche. Estreno! Celia Antici Mattei en
La Sombra del Sueño

Lo de las noticias del exterior

- San José, 16 de octubre de 1919
Sr. Director de *El Hombre Libre*
San José
Muy señor mío:

Su editorial de hoy, relacionado con las noticias del exterior, aludiendo al contrato que debidamente autorizado celebré con los directores de "La Prensa", me recuerda el siguiente episodio: El 85, cuando el Gerente de la Compañía del Cable vino a proponerle al Gobierno a instalación de las oficinas del Cable en Costa Rica, expuso al funcionario con quien hablaba, todas las ventajas que le reportaría al país esa instalación, y después de haber gastado más de dos horas en mostrarle planos, documentos y otras explicaciones, ese alto funcionario le preguntó a secas: "¿Cuánto nos van Uds. a pagar?" El Gerente del Cable, sin responderle, tomó su sombrero y le dijo: ya volveré. Se marchó a Nicaragua. Los nicas le dieron una casa cómoda para que se instalara y le allanaron todas las dificultades que se presentaron. Han pasado treinta y cuatro años, y ya ve Ud. que Costa Rica no ha podido de-atar el lazo, por no decir yugo, con que está unida a nuestra hermana del Norte.

Hace tres años que con aparatos muy pequeños el señor Michaud y yo iniciamos la radiografía en Heredia, y allí comencé a recibir aerogramas, con el apoyo decidido del entonces Ministro de Instrucción Pública don Luis Felipe González. Por iniciativa propia, este servicio ha llegado hasta el grado actual, que es inmejorable. Por iniciativa propia también hice venir un aparato modernísimo; y ahora que está funcionando maravillosamente, me dice Ud., entregue el aparato o se lo quitamos. Se repite el caso del año 85. El aparato es mío. Yo lo pagué. Para ello hice mil sacrificios porque soy pobre. Romperé la licencia que el Representante del Gobierno americano me dió para recibir los aerogramas y hoy mismo empaqué el aparato y lo llevaré al cuarto más oscuro que haya en la casa en donde vivo en Heredia. Este servidor de Ud. ya está empleado en una Compañía extranjera que sí se debe apreciar las aptitudes de sus empleados. En cuanto a Uds., pueden pedirle a la Prensa Asociada, a la Reuter o a la Havas que les envíe sus noticias pagándole en oro su justo precio, lo mismo que a Nicaragua en oro el servicio de sus líneas. Ese dinero que saldrá del país ya no se quedará aquí como el que me pagaba por mis trabajos profesionales "La Prensa", que servía para el sostenimiento de mis hijos y de los peones que me trabajan en mi finquita.

De Ud. atento s. s.,
ANTONIO CORONADO

NOTA AL PIE. — La anterior carta del señor Coronado—por cuyo atraso en la publicación le pedimos excusa—encierra un cargo injusto que queremos aclarar. No hemos insinuado que se le quite ese aparato al señor Coronado. Sostuvimos y sostenemos que el Gobierno debe controlar todas las comunicaciones postales, telegráficas o radiográficas que se reciben en el territorio. En esa virtud dijimos que ese aparato en que se han estado recibiendo los aerogramas debía, no ser quitado, sino comprado por el Gobierno.
Somos de los primeros en estimular las empresas particulares, sobre todo las que, como ésta, significan un verdadero progreso. Buscamos una igualdad para todas las empresas periódicas, y en eso estamos.

Nueva Jardinería LA GUARIA
do J. B. BreneS
La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores.—50 varas al O. de la Botica Astorga.

Comité Monumento a Fernández Guell y compañeros

La Comisión nombrada para erigir un Monumento que perpetúe la memoria de Rogelio Fernández Guell y compañeros de martirio, y efectuar en tiempo oportuno el traslado de sus restos, acordó nombrar Tesorero al señor don José G. Lorente, apartado n.º 105, San José, quien recibirá las contribuciones que a ese respecto quieran hacer los admiradores de aquellos hombres, cuyo nombre es hoy un símbolo.

En los Diarios de la República, cuyas columnas le han sido galantemente cedidas a la Comisión, se irán publicando los nombres de los contribuyentes, y las sumas recolectadas serán depositadas por el Tesorero señor Lorente en la casa bancaria de Mr. John M. Keith.

Hasta hoy se han recibido y han sido depositadas en la referida casa bancaria, las siguientes contribuciones:

Logia Hermes n.º 7	100 00
Logia Regeneración n.º 1	100 00
G. P.	100 00
Comp. Industrial, El Laberinto	100 00
Timothy Lee, Limón	10 00
Ronald Falconer	100 00
Francisco Kikut, Orosi	5 00
Gamaniel Noriega	10 00
Isidoro Asch, Limón	15 00
Jorge Castro G.	20 00
Harold E. Rucavado	25 00
E. B.	50 00
Manuel Pereira	10 00
Tobías A. Vargas	5 00
Enrique Vargas	2 00
Enrique Guevara	5 00
Moisés Guevara	5 00
Santiago Crespo	5 00
Augusto Marín Rico	5 00
Andrés Venegas García	25 00
Producto neto Velada Teatro Nacional, organizada por don Manuel Rodó	1476 25
José Raventos	25 00
Pedro Raventos	5 00

Contribuciones recibidas.... 2203 25
San José, 17 de octubre de 1919.
JOSÉ G. LORENTE
Tesorero

Conato de incendio

Ayer como a las 5 de la tarde se presentó un principio de incendio en la barbería de don Manuel Morales.

Dichosamente fué notado a tiempo y sofocado por particulares, sin intervención de la bomba.

Movimiento Diario

SANTORAL
Sábado 18.—San Lucas Evangelista y San Faustino, mártir.

EFEMERIDES ASTRONÓMICAS
Cuarto menguante, luna nueva el 23.

MAREAS
Pleamar: playa de Puntos. a las 10.04 a.m.

EFEMERIDES NACIONALES
18 de octubre de 1697. — Fray Francisco de San José, misionero, informa largamente al Presidente de la Audiencia acerca de las parcialidades de indios.

18 de octubre de 1712.—Muere en Cartago el Gobernador Grandá y Balbín, dejando una hija natural llamada Antonia.

NACIMIENTOS
Manuel Emilio, de Ricardo Badilla Arroyo y Primitiva Mora Madrigal.
Ramundo, de Enrique Bolaños Jiménez y Nisida Varela Romero.
José María, de José Carranza Marín y Piedad Mora.
Flora, de Rodolfo Rojas Espinosa y Angélica Alvarez Vargas.

DEFUNCIONES
Marcos Jiró, 32 años, Puntarenas.
José M.º Chavarría, 20 años, Abangares.

PASAPORTES
Tobías Zúñiga Montófar, para EE. UU.
Cleto González Viquez, para EE. UU.
Federico Yhling, para México.
Alberto Villegas Muñoz, para New York.
Emilia Herrera Muñoz, para New York.
Rosa Muñoz de Villegas y el menor Antonio, para New York.

John O. Hearn Carroll, para EE. UU.
Frederick Smith Duncan, para EE. UU.
Henry S. Spackanan, para EE. UU.
Carolyn O. Beale y la menor Bárbara, para Panamá.

CAMBIOS
El Banco de Costa Rica operó ayer así:
Libras 325; Dólares 278; Francos 169; Libras 157; Pesetas 267.

HOTELES
Central.—Guillermo Hund, de Limón; U. R. Parson, de Limón.
Europa.—J. G. Diesend, de Matina; Enrique Villalón, de Limón.

No habra mas noticias del Exterior

Don Antonio Coronado, que es quien suministraba noticias del exterior, recibidas en un aparato suyo, no podrá ya seguir prestando ese importante servicio porque habiendo aceptado un buen puesto a la United, tendrá que trasladarse a Limón. Es una lástima, pues hasta tenía el señor Coronado unos discípulos en el aprendizaje de la radiotelegrafía. Volvemos a insinuar al Gobierno la necesidad de comprar ese aparato. O seguiremos incomunicados con el resto del Mundo?

Labores de una comision

El comisionado especial del Gobierno señor García Solano, que investiga el paradero de los semovientes requisados durante la des administración pasada en la Provincia de Alajuela, ha logrado localizar 42 bestias y algunos bueyes, que ya se encuentran a su orden en espera del lugar que se designe para ser reconocidos por sus dueños. También se ha tramitado el reclamo de 23 personas que se quejan de haber sido despojados de víveres y dinero, sin llenar las formalidades que la ley exige en estas emergencias, y que juzgan que fueron a dar a trojes y a bolsas particulares.

El señor García Solano ha designado, desde el 15, a don Samuel González, como primer auxiliar en estas gestiones, en la ciudad de San Ramón, que ha sido la que más rudamente sintió el peso de las hordas peliquistas.

Una misa

El lunes a las 7 a. m. se celebrará en la iglesia de la Soledad la misa que fue ofrecida porque Costa Rica reconquistara sus libertades, por las señoras doña María de Marín Calderón y doña Inés de Navarro. Los gastos que demande serán pagados por algunas señoras, y por otras que ya han contribuido. Se encarece la concurrencia del vecindario.

Notas sueltas

—Ha sido nombrado Agente Principal de Policía de Limón don Lisímaco Guevara, en reemplazo de don Ovidio Marichal.

—Se convoca a una asamblea general extraordinaria a los socios de la Compañía de cacaos del Pacífico.

—Ha circulado el número de Athenea, correspondiente a la 1.ª quincena de octubre. Trae selecto material.

—Se acepta la renuncia presentada por don Juan Raff Monge del cargo de Veterinario Oficial y se suprime la plaza.

LA ACTUALIDAD

El Poder de la Prensa

No pasa día sin que tengamos el gusto de constatar una nueva victoria del esfuerzo de la PRENSA INDEPENDIENTE.

Hoy es el señor Venegas, Ministro de Justicia y Abogado del Banco de Costa Rica, quien sacudiendo vigorosamente la atonía oficial, ordena al Promotor Fiscal las investigaciones consiguientes a las denuncias que EL HOMBRE LIBRE ha hecho en sus columnas.

Vayal alguna vez había de empezar el zafarrancho, y nos felicitamos de haberlo provocado. Y como quiera que en la excitativa del señor Venegas hay alguna deficiencia, nosotros la subsumamos añadiendo a la lista de las denuncias que el Jefe del Ministerio Público debe tomar como base de sus procedimientos, la valiente y clara de "El Grito del Pueblo", y entre otras de carácter privado, la de un señor Garita; denuncia ésta que duerme desde hace un mes entre los papeles del Ministerio de Fomento.

No nos cansaremos de proclamar que éste ha sido un triunfo de la PRENSA INDEPENDIENTE que sólo vive del favor del Pueblo y que sólo tiene en mira servir del mejor modo los intereses de la República. Porque a pesar de las buenas intenciones del Gobierno, es lo cierto que casi todas las medidas de saneamiento tomadas por él, han sido precedidas por una clarinada de la PRENSA INDEPENDIENTE.

La diligencia oficial

La diligencia desplegada en estos últimos días por el Ministerio de Justicia, no es realmente una diligencia cualquiera como algunos imaginan, sino un flamante automóvil que el Gobierno acaba de adquirir según se afirma.

Este último extremo lo ponemos muy en duda, porque teniendo el Gobierno no se sabe cuántos autos de esos, no es creíble que a las alturas económicas en que estamos, se entretenga en

La reunion de antenoche en Guadalupe

Según lo anunciamos aquí, antenoche se verificó en Guadalupe una reunión del Partido Constitucional, en el local del Club, casa de don José Quesada.

La asistencia fué numerosa y escogida. De esta ciudad fueron los señores Lic. don Manuel Sáenz Cordero y don J. Albertazzi Avendaño, quienes pronunciaron discursos, siendo éstos recibidos con entusiasmo por parte del público.

Tuto Quiros Comandante Mayor

Por acuerdo del 13 del corriente fué nombrado nuestro estimado amigo Tuto Quiros, Secretario de la Dirección General de Policía, y ascendido al grado de Comandante Mayor de la milicias nacionales, grado que ya tenía de sobra conquistado en la revolución.

la compra de nuevos chunchecillos. No; la auto diligencia de que se habla, debe ser propiedad particular del Abogado del Banco de Costa Rica.

Derrumbamiento sonado

Es cosa resuelta por el Consejo de Gobierno, la derogatoria del Código Penal del señor Astúa Aguilar.

El monumento, pues, se ha derrumbado, y el exquisito artista llorará inconsolable el fracaso de la obra maestra de su elevada inteligencia.

Así son de perecederas todas las cosas humanas. Hasta esos monumentos que tantos miles de colones cuestan al flaco Erario de los países a quienes el Destino impuso la tarea de soportar tantas grandezas.

¡Abajo las multas!

No se ha publicado aún en el Diario Oficial quizás porque la cosa no tiene importancia para los funcionarios de Hacienda, pero hace días fué decretada la exención del pago de multas a los propietarios que se negaron a declarar sus fincas a los empleados del latrocinio tinoquista. Nos alegramos por el gran desahogo que ello traerá al país.

¿Idiay?...

Cuando nos hemos dolido de la incuria y la indiferencia con que el Gobierno deja pasar por esas calles el crimen con sonrisa de impunidad, se nos ha contestado, como quien coloca una pica en Flandes: Ahí está la Comisión Investigadora que se comerá vivos a todos los delincuentes!

Pues bien, para que se juzgue el gran interés que el Gobierno tiene en esa labor depurativa, damos la noticia de que hoy ha desintegrado esa Comisión nombrando a uno de sus miembros—el Lic. don Manuel Echeverría y Aguilar—para Subsecretario de Fomento. Así son de enrevesadas las cosas, y luego se nos culpa porque no las entendemos!

América y sus Aliados

Esta noche se proyectará en el Trebol una grandiosa cinematografía descriptiva tomada del natural y que se está proyectando por autorización del Gobierno americano. Se titula "América y sus Aliados" y que constituirá un éxito resonantísimo.

Nadie deberá dejar de ir al Trebol a ver esta emocionante película.

VIAJEROS

De Heredia vino don Manuel Antonio Espinosa.
—De Alajuela el Lic. don José Vargas Porras.
—Salíó para Estrada D. Aquileo Mora.
—De Cartago don Arturo Volio.

¡Grave equivocacion!

Porque los servicios son mejor presentados y lujosos juzgan que sus precios son más altos, pero es un grave error. basta consultar para convencerse. Las cajas mortuorias son elegantes y de mucho arte.—FUNERARIA POLINI.

¡Sálvese el que pueda!!
No compre nada para surtir su pulpería sin consultar antes los precios de "LA BODEGA DE LA MARINA"

EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

LA POUPEE

DE

BEJOS YAMUNI

Almacén y tienda de novedades, Lado Oeste del Mercado

AL SIGLO NUEVO

Gran Almacén y Bazar de Novedades
para Señoras y Caballeros

Oportunamente ofrecerán a su clientela los famosos
baratillos de este establecimiento

A. HERRERO & Cía.

LA COLOMBIANA

Es la Zapatería preferida por las personas de buen gusto
Importa directamente sus pieles

Venta de material arreglado

Telef. 751

Ap. 969

Por 30.000 colones

vendo o cambio una finca de 100 manzanas, con 10 de caña de azúcar, 15 de potrero, un trapiche de hierro con dos pailas, 24 vacas parideras, 6 novillas de 2 a 3 años, 12 terneros, un toro fino, 2 yuntas de bueyes aperados, 4 bestias, una casa para peones, una casa en el centro de Orotina, muy cómoda e higiénica y otra para troja y guardar carretas.

R. BARTH.—OROTINA

CALZADO "GIL"

Elegancia, prontitud y economía
Preferido por las personas de buen gusto

Ap. 655

Telf. 509

Dr. Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: contiguo al Teatro Variedades

BASIGO Y ALVARADO

han recibido y venden a precios módicos:
manta, zarzas, drites, cobijas, pañuelos, clavos de alambre, herraduras, palas para hoyos, vinos, aceite de oliva, PAPEL HERRANO y varios otros artículos.

Gran surtido de ropa interior estilo B. V. D. y francés

Ropa hecha de casimir

BELGRAVE

* CONTIGUO A "LA ALHAMBRA"

IGLESIAS y Co., INC.

29 Broadway St. Nueva York

Representante

E. VILLALON

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

Teléfono N° 134 : : Apartado N° 499

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador

Directores: José M. Zeledón y José Albertazzi Alvarado.
Jefe de Redacción: Arturo García Solano.
Administrador: Raúl Guzmán Q.
Tesorero y Gerente de la Empresa: José María Zeledón.
Fiscal Interventor: José G. Lorente.

Por qué no hay otro Candidato?

El pueblo de Costa Rica habrá notado que ningún otro ciudadano quiere aceptar la Candidatura opuesta a la don Julio Acosta y os preguntareis para vuestro adentros por qué será? Voy a contestaroslo. Los hombres que entienden no son capaces de enfrentarse a un hombre de las condiciones de don Julio: luchador incansable en la frontera, defensor del pabellón nacional no con la lengua como lo han hecho muchos hombres públicos sino con las armas, amigo de la democracia y redentor de nuestras libertades, derrocador abnegado de la tiranía, desinteresado como ninguno, pues el no busca la presidencia sino que el pueblo se la ofrece como premio a sus grandes esfuerzos y como deuda al gran sacrificio que en medio de privaciones hizo en defensa de nuestros derechos.

Si le vemos llegar a un pueblo, todos lo llaman, todos lo aclaman y lo vitorean, las mujeres se acercan a ver su faz dulce, su semblante alegre y al oír sus palabras sinceras hasta las más ancianas parecen sentirse jóvenes y sus almas resucitan a una nueva vida. Los niños cantan sus canciones patrióticas y sus corazones laten con entusiasmo al oír las notas vibrantes de la música que acompaña sus voces infantiles, los sacerdotes elevan plegarias en sus templos al Todopoderoso en acción de gracias por haber visto al gran libertador. Los maestros de escuela preparan sus discursos y lo alojan en sus escuelas en señal de cariño y aprecio y hasta los niños en la cuna en su lenguaje natural parecen decir ¡allá val! ¡allá val!, y no dicen más por no haber aprendido la lengua de sus padres.

Todas las colonias extranjeras se alegran cuando ven a don Julio Acosta y un n sus voces a las de los costarricenses.

Las flores de los campos, mecidas por la brisa se dan el ósculo de amistad, inclinan sus cabezas para saludarlo y exhalan sus perfumes sobre su rostro para expresarle su culto como el simidios de la libertad y el deber.

Al ver esto, los demás ciudadanos se sienten pigmeos ante tanta grandeza y dicen: no podemos competir jamás con un hombre a quien todo el mundo estima y ama porque a nosotros no nos pasa otro tanto, mientras que unos nos vitorean otros nos lanzan miradas de reproche y nos echan en cara nuestros actos indignos y lejos de envidiarlo y odiarlo, lo aman más, lo admiran y esclaman en coro.
¡Viva don Julio Acosta!
¡Viva el gran libertador de la patria!
Bendito sea su nombre y que Dios guíe sus pasos.

JOSÉ UMAÑA A.

Tobías Gutiérrez V.

Abogado y Notario

Bufete:

En el edificio que ocupa "El Hogar"

C. MARTIN Y Cia.

Apartado 807 Teléfono 349

Almacén de géneros y abarrotes

Recibimos fósforos GALITO

RAFAEL CRUZ

Cirujano Dentista

25 varas de la Botica Francesa

FUNERARIA POLINI

es la que hace todos

los mejores servicios

Teléfono No. 14

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA:

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción, mínimo, cuatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

Máquina de escribir se necesita en alquiler una en buen estado, de preferencia Underwood.

Esquinera y grande se vende barata una casa con estuco solar.—Informará don Isidro Marín Calderón.

Motor en venta Vendo uno eléctrico de gasolina, de cinco caballos y medio de fuerza, marca UNIVERSAL, con dinamo acoplado de 4 kilowatts, pudiendo producir DOSCIENTAS LUCES, con tres meses de uso y en perfecto buen estado. Puede verse funcionar en mi casa.—San José, 12 de octubre de 1919 RAMÓN ZELAYA. (19)

Mantequilla de buena calidad y bien presentada compramos—R. Odio y Compañía. (20)

Harmonio bueno para Iglesia en \$ 150. Tienda de Alajuelita, 100 v. al Sur de Cesáreo García. (15)

Oportunidad! Por urgencia de atender otros asuntos, se resuelve vender en magníficas condiciones el establecimiento de abarrotes y licores "Balcón de Europa" Se dará derecho a tanteo.—San José, octubre 11 de 1919.

Anúnciese en El Hombre Libre

Buena Oportunidad!!

Compró, por su valor nominal, las acciones de la Empresa EL HOMBRE LIBRE, cuyos tenedores estén en desacuerdo con la actuación depuradora de este periódico.

Prometo la más absoluta discreción en cuanto a sus grupos uosoj ad vendedores si así lo desean.

JOSE MARIA ZELEDON

DRES. ROBERTO JIMENEZ ORTIZ

Y JORGE JIMENEZ O.

DENTISTAS AMERICANOS —

HORAS [8-11 a. m.]
[1-5 p. m.]

OFICINA:—Frente al Almacén de don Jaime Carranza

Dr. R. Moreno Cañas

OFICINA: Frente la Lechería de don Alberto González Soto - Teléfono 147

Horas de Consulta: de 10-30 a 12-30 a. m. todos los días. Los Lunes, Martes y Miércoles de 1 a 5 p. m. Martes, Jueves y Sábado de 3 a 5 p. m.

LA IMPERIAL

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su clientela en su establecimiento contiguo a la Botica Oriental.

FEDERICO AYMERICH

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas: Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

La Central y la Industria V. GONZALEZ P

LA MAGNOLIA

Han llegado frescos los cigarrillos Flor de Cuba y Bock Pídalos en todas las Cantinas y Pulperías

ESCARRÉ HNOS.

CAMPOS HNOS.

El mejor servicio de Funeraria

Las cajas más elegantes—Los carruajes más lujosos—Teléfono 230—Servicio nocturno

A los habitantes de la Provincia de Alajuela

que tuvieron que reclamar bestias o bueyes de los que fueron requisados con motivo de la reciente movilización militar, se les notifica que deben ponerlo en conocimiento del suscrito, aportando las señas completas. Oportunamente se avisará del lugar en que sean reconcentrados todos los semovientes que vayan apareciendo, a fin de facilitar los medios de reconocimiento. Cualquier gestión que no sea hecha por medio de esta Comisión, resultará ineficaz.

ARTURO GARCÍA SOLANO
Encargado Especial del Gobierno

En estas oficinas se desea comprar
Trapos viejos pero limpios